
昨天上午，国务院总理李强在人民大会堂三楼金色大厅

出席记者会并回答中外记者提问。在谈到新一届政府的施政

目标和工作重点时，李强指出要把党中央的决策部署贯彻好、

落实好，把党的二十大擘画的宏伟蓝图变成施工图，与全国人

民一道，一步一个脚印把宏伟蓝图变成美好现实。

国务院总理李强出席记者会，答中外记者提问

政府工作要贴近老百姓实际感受
真正做到民有所盼、政有所为
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谈增长目标
需倍加努力，打好组合拳

今年，中国经济预期增长目标定为 5%左右。要实现 5%

左右的增长，并不轻松，需要倍加努力。有关具体政策措施，

中央经济工作会议已经作了全面部署，基本取向是坚持稳字

当头、稳中求进，推动经济运行整体好转。具体来讲，要打好

这么几套组合拳：一是宏观政策的组合拳；二是扩大需求的组

合拳；三是改革创新的组合拳；四是防范化解风险的组合拳。

谈有利和不利因素
长风破浪，未来可期

中国发展确实有很多优势条件，今年我们的困难也不会

少。但是，大家想一想，哪个时候、哪一年没有困难呢？我们

从来都是在克服困难中不断实现新发展的。我们这一代中国

人从小听得最多的故事就是大禹治水、愚公移山、精卫填海、

夸父逐日等等，都很励志，讲的都是不怕困难、不畏艰险、勇于

斗争、自强不息的精神，我们中国人不会被任何困难所压倒。

对中国经济的前景，我想用八个字来概括，就是“长风破

浪，未来可期”。对此，我充满信心。

谈民营经济
环境越来越好，空间越来越大

“两个毫不动摇”是我国基本经济制度的重要内容，是长久

之策，过去没有变，以后更不会变。去年有段时间，社会上有一

些不正确的议论，使一些民营企业家内心感到忧虑。其实在发

展民营经济这个问题上，党中央的方针政策一直是非常明确

的。党的十九大、二十大和去年的中央经济工作会议，都作了

强调。对此，我们是旗帜鲜明、坚定不移的。民营经济的发展

环境会越来越好，发展空间会越来越大。

谈“四千精神”
时代呼唤谱写新的创业史

时代呼唤广大民营企业家谱写新的创业史。希望民营企

业家大力弘扬优秀企业家精神，坚定信心再出发。当年江浙

等地发展个体私营经济、发展乡镇企业时，创造的“四千精

神”，走遍千山万水、说尽千言万语、想尽千方百计、吃尽千辛

万苦。虽然现在创业的模式、形态发生了很大的变化，但是当

时那样一种筚路蓝缕、披荆斩棘的创业精神，是永远需要的。

我相信，在新时代新征程上，广大民营企业家一定能谱写出更

加辉煌的创业史。

谈人口问题
“人才红利”正在形成

人口红利既要看总量，更要看质量，既要看人口，更要看

人才。我国有近 9 亿劳动力，每年新增劳动力都超过 1500

万，人力资源丰富仍然是中国的突出优势。更重要的是，我国

接受高等教育的人口已超过 2.4 亿，新增劳动力平均受教育

年限达到14年。可以说，我们的“人口红利”没有消失，“人才

红利”正在形成，发展动力依旧强劲。

谈改革开放
还是要“吃改革饭、走开放路”

改革开放是决定当代中国命运的关键一招，我们在推进中国

式现代化、在实现第二个百年奋斗目标的历史进程中，还是要“吃

改革饭、走开放路”。要坚持社会主义市场经济改革方向，坚持高

水平对外开放，在深化改革开放中不断增强发展的动力和活力。

谈对外开放
中国开放大门会越开越大

对外开放是我们的基本国策，无论外部形势怎么变，我们都将

坚定不移向前推进。开放的中国大市场是各国企业发展的大机

遇。今年，我们还将对接高标准国际经贸规则，进一步扩大开放。

中国开放的大门会越开越大、环境会越来越好、服务会越来越优。

开放的中国欢迎大家来投资兴业。

谈中美关系
围堵打压对谁都没有好处

这几年在美国国内有些人在炒作两国“脱钩”的论调，有时还很

热，但我不知道到底有多少人能真正从这种炒作中受益。去年，中

美贸易额近7600亿美元，创下历史新高。中美两国经济你中有我、

我中有你，彼此都从对方的发展中受益。中美可以合作，也应该合

作。中美合作大有可为。围堵、打压对谁都没有好处。

谈政府工作
做到民有所盼、政有所为

牢固树立以人民为中心的发展思想。我们任何时候都必须始

终牢记人民政府前面的“人民”这两个字，扎扎实实办好每一件民

生实事。客观地讲，绝大部分老百姓不会天天盯着看GDP增长了

多少，大家更在乎的是住房、就业、收入、教育、就医、生态环境等身

边具体事。政府工作就是要贴近老百姓的实际感受去谋划、推进，

真正做到民有所盼、政有所为。

谈工作作风
问需于民、问计于民

坐在办公室碰到的都是问题，深入基层看到的全是办法。高

手在民间。我们要推动各级干部多到一线去，问需于民、问计于

民，向人民群众学习，真正帮助基层解决实际问题。特别是长期在

大机关工作的年轻同志，要深入基层、心入基层，更多地接地气。

谈审批管理
不能光踩刹车、不踩油门

各级政府部门和公务人员，都要有服务意识、发展意识，特别

是在履行审批、管理职能时，不能光踩刹车、不踩油门；不能尽设路

障、不设路标；凡事要多作“应不应该办”的价值判断，不能简单地

只作“可不可以办”的技术判断。

综合人民日报客户端
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